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摘要 

 

本校為擴大香港招生，拓展本校在港知名度，增加香港學生來本校就讀人數，積極

建立與香港中學的合作關係，此次接續於去年 11 月 18 日國際長參加完「香港北區赴臺

升學宣導說明會」與北區校長師生有所交流後，安排回訪北區優秀中學，並安排至已有

優秀校友的港島東區中學做拜訪，更直接與升學輔導老師做交流，也將本校招生資訊、

港生入讀情況傳達給各校，藉此行也可吸收到許多校長及升輔老師給本校的意見，有助

本校香港的招生策略的制定與調整。 
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一、目的 

 

 本校近來積極擴展香港招生，經校長指示應積極與香港中學簽訂合作協議，由於

本校國際長於 2016 年 11 月 18 日曾在李志文博士及香港生命教育促進會邀請下參加「香

港北區赴臺升學宣導說明會」，與所有北區中學的校長與師生交流並簽署合作協議，因

此規劃了一次參訪香港中學的行程，以回訪北區的優秀中學，也選擇了一些本校已有在

學生的東區中學做參訪，希望可以透過與校長、升學輔導老師面對面的接觸，增加校長

老師對本校的印象及對本校的認識，之後可與本校保持聯絡，並推薦學生來申請本校，

增加本校的生源，建立起雙方穩定的合作關係，增加港生來校就讀人數。 

 

    另外，也想藉此次機會，宣傳本校的香港二年制學士班，香港二年制學士班對於香

港副學士及高級文憑學生來說，是一個經濟實惠又能夠在短短兩年內學到專業技術及拿

到學士學位一個很好的跳板，將來看要繼續升學，或是在臺尋找工作皆可，此種學制在

香港方面應該頗有需求及市場，本校也因應香港學生想來臺尋求更高學位的需求，從 106

學年度開始廣開二年制學士班在 12 個科系，且本校港二技畢業學生都有不錯的發展，

目前不是很多老師知道本校有開放此種升學管道，因此想藉此機會推薦給師長們。 

  



 
 

二、過程 

(一) 行程安排 

 

日期 行程 

2/13 自行抵達香港 

2/14 
1.風采中學 

2.香港道教聯合會鄧顯記念中學 

2/15 
3.東華三院甲寅年總理中學 

4.聖公會陳融中學 

2/16 5.衛理中學 

2/17 
6.中華基金中學 

7.顯理中學 

2/18 返回台灣 

 

(二) 參訪重點摘要 

1. 風采中學 

風采中學與東華三院甲寅年紀念中學在北區中學中並列第二，但不同於其他香港優

秀中學學生第一志願是升讀香港本地大學，風采中學在香港學生來臺的人數上排名

香港全部中學中的前三，可見學生對於赴讀臺灣大學的接受程度高，由於何校長也

是之前國際長參加北區宣導會時的主講人，因此選擇此間學校先做拜訪。一聊之下



 
 

才知何校長也是留臺人，大學就讀臺大，畢業後又回港在香港中文大學及香港大學

繼續碩博士的學位，因此在他鼓勵之下，學生勇於赴臺追求大學的學位，他也希望

學生可趁此在臺求學時間多培養世界觀、國際觀。 

 

何校長認為雖然我們是國立大學，但應該要如國外各名校一樣主動走出去招生，而

不是採被動的態度，也建議以我們國立大學，大可以直接租借一個場地召開國立臺

北科大的招生說明會，邀請在校生及成功返港繼續深造的校友現身說法，讓學生、

家長更認識我們。 

 

2. 香港道教聯合會鄧顯記念中學、東華三院甲寅年總理中學 

此二校在北區排名前二之中學，皆是英文授課中學，學生升香港本地大學比例都高

於 90%，大部分學生幾乎都可以順利上當地大學，所以都暫時以本地升學為主，除

非有些是特色科系，香港沒有的，否則赴臺灣升學之學生較少，考量臺灣大學授課

及考試並不是全英文，學生難以適應。 

 

3. 聖公會陳融中學 

該校也是一所英文中學，已有一位校友正在就讀本校，此次由該位校友陪同一起拜

訪，該校校長表示香港學生對於雙聯學位-也就是念完四年能夠同時取得歐美大學

的學位證書及本校學位的這種課程會較有興趣，畢竟在香港拿歐美學歷比拿臺灣學

歷吃香。另外，香港家長非常擔心學生去台灣後，就不一定會回香港升學或就業，

因此，也建議學校要講出各科系在香港的發展性及銜接性來說服家長們讓孩子來臺

灣升讀大學，如回港後該科系的工作好不好找，有沒有辦法繼續升學等等。 

 

4. 衛理中學 

衛理中學由升學輔導組蔡老師代為迎接，與我們暢談該學校及香港的情況，表示該

校學生會選擇台灣的不多，學生成績好，寧願讀副學士再去拚入大學，認為進入大



 
 

學不是問題，較會讀書的學生皆選擇理科，而該校以中國歷史的成績特別突出，理

科成績則一直維持穩定。 

 

蔡老師也與我們閒聊到香港目前好找工作、受歡迎的科目有土木工程、建築、金融

科技 Fin Tech、風險控制等等，而設計以理工大學的服裝設計及城市大學剛開設的

互動設計系著名。 

 

5. 中華基金中學 

本校是第一個拜訪此校的臺灣大學，而本校選擇此校是因為本校已有一位表現優秀

的畢業生及一位在學生是來自該校，有三位老師一同接待我們，有數學老師、自然

科學老師、及負責升學及就業輔導的何老師，本校學生老師們都還記得，並特別帶

我們到機器人實驗室，因畢業於中華基金中學，目前正在就讀本校的在學生，就是

社團成員之一，並代表學校參加機器人足球比賽後得到獎項，參觀後讓我們驚訝於

該中學的設備與學生表現水準，也覺得我們應該想辦法吸引此類社團中的優等生就

讀本校，因本校有眾多相關設備與課程，應可提供學生一個適才適性的教育。 

 

6. 顯理中學 

顯理中學與臺灣大學已有密切的來往，升學輔導組李老師說東海、中原、元智等大

學常在該校舉辦說明會，該校也有很多資源在升輔組，共有 10 人在負責升學輔導，

分別負責不同地區的，李老師提到土木工程系許多學生有興趣，在香港有許多建設

在做，頗有發展性，顯理中學的升輔組老師感覺很用心幫助學生尋找未來的出路，

還會定期給學生一些升學的資訊，學生有好的發展對學校也是好的。 

  



 
 

三、 心得與建議 

 
 

(一) 此行的主要就是跟中學的升學老師直接接觸，找到窗口，可以讓招生更容易，將來

雙方可做更直接的交流，互相交換招生的資訊，我們可將科系的資訊傳送給中學老

師及校長，中學老師有問題也可以直接詢問，大大節省雙方時間，而且香港的中學為

六年，等於學生入學後有六年的時間與同一中學的老師與同學相處，老師也有充分

時間了解每位同學，以至大部分學生畢業後與母校師生皆仍維持良好的關係，升學

輔導老師的意見對於同學的決定有很大的影響，若能夠讓升學輔導老師多了解本校

的特色、在臺灣大學中扮演的角色及收生標準，讓升學輔導老師在給學生未來出路

的建議時，想到我們學校多一些，對本校招生就有很大的幫忙。 

 

(二) 鎖定幾個重點科系宣傳。由於此次拜訪皆是成績屬 Band1 的優秀學校，很明顯的感

到最好的介紹方式，應是我們直接找出我們學校特色科系，向校方介紹內容及收生

標準，讓校方知道可送哪些學生過來給我們，例如本校互動設計系(虛擬實境科技運

用、使用者介面設計、遊戲動畫設計等等)就是香港的大學較少提供發展的領域，且

是現在國際上的趨勢，此系就可吸引到很多成績優秀但又想往電腦動畫設計領域發

展的學生來就讀。 

 

(三) 積極發展本校與歐美學校雙聯學位的簽署，聖公會陳融中學校長提到，優秀的香港

學生會被臺灣學校吸引的比較是“雙聯學位”的部分，譬如 3+1 或是 2+2 等等組合，

畢業後有機會拿到歐美地區學校的學位，因為在香港，歐美的學歷比臺灣的值錢，

學生除了以後可用好的文憑找工作，也有機會在大學四年中到國外體驗生活，如此

優秀學生才會被吸引就讀，可見加強國際合作這塊，對於招生也同時有幫助。 

 

(四) 校方應協助及補助畢業學生去做學歷認證，想辦法讓本校有第一批通過學歷評審



 
 

的畢業生。此次拜訪過程也與老師有聊到，基本上香港學術及職業資歷評審局現

在對於臺灣的學歷已經放寬很多，國立的大學學歷基本上都沒有什麼問題，因此

本校的畢業生拿著畢業證書應該一般企業主都會認可，只是因為學歷認證的過程

麻煩，需要準備齊全的文件才會通過，而學生對於過程一般不甚了解，所以畢業後

大概都沒有去完成認證，這部分應是本校香港校友會的主要工作之一，需要輔導

本校學生在香港完成學歷認證，甚至給予補助，完成第一件後，國立臺北科技大學

這塊牌子從此以後在香港等於就有官方的認證了，算是值得的投資。 
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四、活動花絮剪影 

 

  

▲ 風采中學 ▲香港道教聯合會鄧顯紀念中學 

 

 

▲ 聖公會陳融中學 ▲ 衛理中學 

  

▲ 中華基金中學 ▲ 顯理中學 
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